

# El Liberal Navarro

## DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redacción, Administración e Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.  
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.  
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 1.º de Diciembre de 1896

### La agricultura y el crédito agrícola

En vías de realización está el hermoso y beneficiosísimo pensamiento de crear un Banco de crédito agrícola patrocinado por la Exema. Diputación foral; y por lo mismo que el pensamiento nos parece grandemente trascendental para los intereses agrícolas del país, creemos que no estará de más dedicar algún tiempo y cierto espacio á materia que tanto importa á la provincia en general, y á los agricultores especialmente.

Así como los hombres se agrupan y se asocian, sin necesidad de pacto expreso, para la vida común y para recabar de su unión las ventajas que ésta proporciona en la vida de relación, sin que para ello—lo repetimos—sea necesaria condición el exámen de esas ventajas, la reflexión prudente y la decisión madura, así también en las ventajas mútuas se halla la causa principal de cuantos artificios se han aplicado á la vida económica de los pueblos para obtener más fácilmente los elementos necesarios al consumo, aumentando la producción y facilitando el cambio. Pero en tales artificiosos medios no bastan las agrupaciones inconscientes: es necesario que presida á su creación y empleo un estudio sereno y profundo de aquello que se trata de mejorar ó facilitar. Solamente después de practicar ese estudio pueden iniciarse movimientos reflexivos bastante poderosos para allanar obstáculos y convencer á las gentes de la utilidad que podrán hallar en la nueva empresa.

Y así sucede con el pensamiento á que nos referimos.

Para que el país responda bien al llamamiento, para que *entre* por completo en la idea, la desarrolle sin grandes dificultades y obtenga en la práctica los buenos resultados que científicamente pueden señalarse, es ante todo y sobre todo necesario que se difunda el estudio de lo que se proponen lograr los iniciadores del proyecto con la adaptación de éste á la realidad. Solamente conociendo bien los males que se notan actualmente entre los agricultores y en la agricultura—que no es lo mismo—; dándose cuenta cabal de la naturaleza, objeto y procedimientos de los Bancos agrícolas; comparando las dificultades presentes con las facilidades y ventajas inmensas que podría reportar el aludido establecimiento de crédito; solamente cuando todo esto se difunda y se haga claro para la masa del país, podrá esperarse que la agrupación decidida, *consciente*, de los agricultores y de los capitalistas *fabrique y mueva* después la *máquina* que se trata de crear. Mientras los agricultores no sepan á punto fijo qué cosa es un Banco agrícola; mientras los capitalistas no puedan apreciar exactamente la índole de las operaciones á que tales Bancos dedican sus fondos, el recelo será una muralla punto menos que infranqueable, haciendo sumamente difícil tan hermoso pensamiento.

He aquí, pues, cuál es nuestro obje-

to al ocuparnos con alguna extensión del proyectado Banco agrícola, y cuál el objeto que nos proponemos al examinar ante todo la situación actual de la agricultura y de los agricultores en nuestra provincia.

Cuantos conozcan bien la provincia de Navarra habrán de confesar que su suelo reúne condiciones muy excepcionales. En una extensión relativamente pequeña existen tres zonas completamente distintas en producción, en clima, en procedimientos y aplicaciones de cultivo.

Por virtud de tal circunstancia, puede obtenerse en Navarra grandísima variedad de frutos de todas clases y complementar con las producciones de una zona las deficiencias de las otras dos. La estrecha unión que en los navarros tanto admiran quienes con algún detenimiento estudian el país, y las facilidades de nuestro régimen especial, acaban de hacer singularmente adecuada la tierra navarra para que en ella prosperase la agricultura.

Y no obstante nada más lejano de la verdad. En Navarra el estado de la agricultura deja mucho que desear. Ni en cantidad, ni en calidad, ni en condiciones de producción está la provincia á la altura que podía esperarse. La rutina es la nota característica en los procedimientos de cultivo. Pudieran obtenerse muchos y muy buenos cereales, pero se obtienen pocos y de mediana calidad; pudieran elaborarse exquisitos y abundantísimos vinos, pero,—salvas honrosísimas cuanto raras excepciones—los vinos se elaboran por los procedimientos de Noé, y cuando no se venden se tiran.... La ganadería, ese auxiliar esencialísimo de la agricultura, corre parejas con esta en lo vetusto de los procedimientos y en la absoluta carencia de sentido progresivo y perfeccionador. La situación, en general, es esta, aunque algunos crean que el cuadro peca de sombrío y hasta puedan suponer que de injusto. Para colmo de males, por circunstancias externas y porque en agricultura, como en todo, no avanzar es retroceder, de día en día se nota una mayor decadencia agrícola, á la que ha venido á poner la medida, rebasando todo lo que hasta ahora se había notado, la invasión filoxérica, que recientemente se ha comprobado en la provincia.

Desde hace bastantes años podía decirse que el principal origen de riqueza agrícola en Navarra era el vino. La probable destrucción de una buena parte del viñedo, da á conocer cuál será en breve la situación.

Descrita á grandes rasgos la *forma* actual de la agricultura en Navarra procede examinar ahora con más detenimiento cuales son las causas principales de esa forma. Y de ello nos ocuparemos en nuestro próximo artículo.

### Los Estados Unidos Y LA INSURRECCION CUBANA

La *Meusse*, periódico belga, publica con el epígrafe con que encabezamos estas líneas, el siguiente artículo:

«Si se ha de dar crédito á ciertos periódicos americanos, los asuntos de Cuba están á punto de complicarse con un conflicto entre los Estados Unidos y España. Los telegramas que llegan del otro lado del Atlántico tienden á propagar aquella especie. Una parte de la prensa americana, con un *vingoismo* brutal, declara que el pueblo de los Estados Unidos quiere que Cuba sea libre y que su voluntad soberana debe triunfar.»

Los periódicos que así hablan no ven que la cuestión tiene en verdad un carácter internacional. Otros, más hipócritamente, insinúan que España está muy fatigada, que la nación americana se impacienta y que, en suma, lo mejor sería arreglarse amigablemente con la cesión de una colonia convertida hoy en un avispero á cambio de una respetable suma de dollars.

El *Herald*, entre otros, se distingue por la tenacidad alarmante, con la cual, muy cariñosamente por otra parte, recomienda á los españoles una solución de ese género.

Se hacen grandes esfuerzos para «formar la opinión» de los Estados Unidos en favor de los insurrectos cubanos, así como de atraer al movimiento antiespañol á las repúblicas latinas del Sur y sobre todo á Méjico.

Verdad es que á este último país no le convencer esos avances y se mantiene en la más prudente reserva. Dolorosas experiencias le han enseñado que la emancipación americana tal como la conciben en la gran república anglo-sajona no es siempre benéfica para las repúblicas tranquilas.

El tratado de desmembración de Guadalupe-Hidalgo está más presente en su memoria que la guerra de la independencia y no se muestra deseosa de ayudar, á la sustitución del dominio sobre Cuba.

Otros periódicos, sin duda inspirados por esos guerreros de la especie del general Bum, que forman las milicias americanas, publicando los más ingeniosos apercibimientos, han anunciado gravemente que, en caso de conflicto entre los Estados Unidos y España, este último país se ampararía en Méjico como base de operaciones.

Esta situación y la rapidez con la cual el espíritu *vingo* gana terreno en un país donde se quiere presentar á los filibusteros cubanos como hermanos de los que lucharon con Washington por la independencia inspiran algún temor. Sin embargo, nada hay que pueda inspirar esas reflexiones en la actitud de España. Este país que el *Herald* declara extenuado no cesa de embarcar tropas para Cuba y Filipinas. Sus economías acaban de ofrecer seiscientos millones de pesetas al gobierno para salvar la integridad del territorio nacional.

Cualquiera que conozca á los españoles, sabe que no se dejarán intimidar y que aceptarán la lucha más tremenda antes que renunciar á aquello que es su derecho. Un pueblo práctico como el americano debe encontrar en esta situación razones excelentes para dejar á España el tiempo necesario para acabar con la insurrección cubana.»

### MEMORIA

SOBRE FUNDACION DEL BANCO AGRICOLA DE NAVARRA

(CONCLUSION)

#### Préstamos sobre prendas

Muchos de estos inconvenientes desaparecen en el préstamo sobre prenda agraria. Es indudable que estos préstamos acusan un visible adelanto en relación al préstamo hipotecario, significando una ampliación importantísima del crédito al capital movilizad.

Los Bancos Agrícolas, generalmente constituyen al deudor en administrador y depositario de las cosas empeñadas, combinando la garantía con el aumento del capital en explotación. Obligar al deudor á la entrega real y efectiva de la prenda, sería distraer de la producción más de lo que se aporta, convirtiendo en perniciosa el saludable influjo de los Bancos Agrícolas.

Con todo, el préstamo sobre prendas implica también una traba en la disposición de los bienes del deudor, y una privación de los recursos que obtendría muchas veces éste con la enagenación de la propiedad pignorada.

Por otra parte, la garantía especial de estas operaciones basada en el código penal, reviste un carácter de rigor inflexible, que dice mal con la índole benéfica de los Bancos Agrícolas. Exigir que el agricultor privado de lo más indispensable respete los frutos que á la mano tiene por el freno de la obligación contraída ó del castigo suspendido sobre su cabeza, parece algo inhumano; y descargar el brazo de la ley si su gestionado por la miseria del hogar y esperanzado de cubrir sus atenciones, distrae alguna parte de los objetos empeñados, es todavía de mayor dureza.

Este inconveniente puede obviarse en gran parte, haciendo coincidir el reintegro de los préstamos con el período de la recolección. Mas esto mismo, no dejará de suscitar dificultades en nuestra provincia, por la radical diversidad de regiones y de productos y por las diferentes épocas en que estos se cosechan. El consejo de administración, distribuyendo en zonas la provincia para el efecto de los vencimientos, ó en otra forma, sabrán orillar esos obstáculos de detalle.

#### Préstamo personal

El progreso del crédito tiende al préstamo personal.

El Banco Agrícola debe aspirar á realizar sus transacciones con la garantía personal del obligado, agregando cuando sea preciso la caución ó fianza personal. Dejando al deudor sin embarazo alguno para el desenvolvimiento del tráfico, obtendrá este mayor provecho y saldrá con más facilidad sus descubiertos.

#### Combinación de la prenda y el crédito personal

Nada puede decirse, sin embargo, con carácter preceptivo, respecto á las formas de los préstamos subordinadas á la religiosidad con que se observen las conveniencias y á la solidez de la operación. Basta señalar una tendencia para que el consejo se aproxime á ella, en cuanto lo sufran los intereses sociales.

En absoluto no puede rechazarse el préstamo hipotecario, y menos el préstamo sobre prendas, asociado á la garantía de fiadores que es como lo practica el Banco de Segovia.

La prenda agraria dá alguna seguridad de que el anticipo se destina á labores ó industrias rurales, seguridad más difícil de adquirir en el préstamo puramente personal, aunque se acuda á las testificaciones que utiliza el Banco Agrícola de Oviedo.

Esta es la forma que por ahora se juzga más conveniente para los préstamos sin excluir otras, en la esperanza de que el Consejo, dando cada vez menos importancia á la prenda, ha de acercarse en lo posible á la supresión de toda traba para el agricultor.

#### Necesidad de inculcar la religiosidad en los pagos.

Para llegar á este estado de perfección del crédito, es necesario que el labrador guarde un respeto escrupuloso á los compromisos contraídos con la asociación. Esto no es obra de un momento ni puede realizarlo solo V. E. Necesita aquí también la cooperación de la Iglesia, cuyo ascendiente moral tiene tan honradas raíces, y la ayuda de la prensa y de todos los hombres de buena voluntad. Ha de ser labor de todos, difundir las excelencias del Banco Agrícola, y persuadir á los labradores, de que á ellos más que á nadie interesa que la sociedad no tenga embarazos en su marcha y cobre con puntualidad sus créditos.

#### Limitación en los préstamos de más de 10.000 pesetas

Uno de los escollos de que más cuidadosamente ha de huir el Banco Agrícola de Navarra es el préstamo cuantioso y el com-

promiso de sus capitales en empresas de magnitud. Si los beneficios han de ser generales, las operaciones sociales han de consistir en su mayor parte en anticipos de poca importancia.

De cada 1 000 propietarios hay en Navarra más de 600 cuya riqueza territorial no llega a 10.000 pesetas.

Ha de evitarse que lo que se instituye para bien de todos venga a ser usufructo de los menes.

Este riesgo es temible en nuestro país que de treinta años a esta parte se ha visto periódicamente conmovido con proyectos colosales.

El suscriptor cree de necesidad consignar en los estatutos que el setenta ó setenta y cinco por ciento de las operaciones sociales, ó la cantidad que en definitiva se acuerde, se invierta en préstamos agrícolas menores de 10.000 pesetas. Con esta limitación no se abandona el gran cultivo para el cual queda un remanente considerable y se extiende el beneficio á toda la masa social.

*De el cobro de los créditos sociales*

El mayor obstáculo para la prosperidad y multiplicación de los Bancos Agrícolas es lo dispendioso y largo de los procedimientos judiciales. Con mejor sentido, los legisladores antiguos crearon un procedimiento administrativo para la recaudación de los créditos de los pósitos. Una orden de la Regencia del Reino de 30 de Septiembre de 1841 disponía la aplicación de las leyes de pósitos á los Bancos Agrícolas; pero esta disposición cayó con el periodo progresista para no levantarse más. En vano se ha pedido una y otra vez una legislación especial para los Bancos Agrícolas. El mismo Consejo de Estado proponía en 13 de Julio de 1880 la formación de un proyecto de ley y Reglamento; pero los productores españoles no han logrado todavía lo que tan fácil fué para los potentados del dinero al constituir el Banco Hipotecario de España.

Las Memorias del Banco Agrícola de Segovia refieren casos en que la ejecución ha costado más de lo que importa el crédito. Por desgracia estos no son ejemplos raros y algunos de los vocales de la Diputación, honrosamente eucaneidos en la práctica del foro podrán informar á V. E.

El que suscribe no quiere detenerse en ponderaciones de un mal que está á la vista de todos. Más urgente que lamentarlo es ponerle remedio en la medida que puede hacerse, mientras se soporta la legislación que sanciona perversión semejante en la organización de la justicia.

En sentir del exponente no queda dentro de esa legislación otro refugio á los Bancos Agrícolas que el juicio de amigable composición.

Los gastos de escritura y los honorarios del Letrado electo para amigable componedor si no se quiere prescindir de esa condición no alcanzarán nunca á lo que cuesta hoy el más económico ejecutivo y aun podrá reducirlos el Banco fijando previamente tarifas por esos servicios ó concertándolos en otra forma. Al recibir el préstamo se obligarán los prestatarios á someterse á ese juicio, haciéndose desde luego la designación de tres ó cuatro abogados en previsión de que los nombrados en primer lugar fallarían ó se ausentarán de la provincia.

Se podría señalar un término breve para dictar el laudo el cual empezaría á contarse desde que el Banco, por ejemplo, formulase reclamación y requiriese al componedor al desempeño de su cargo.

Nada más fácil, Excmo. Sr., que eludir hasta el momento de la sentencia la temible intervención de la justicia. Hay, no obstante, un periodo en que esa intervención es inexcusable, porque la ley no dá á los amigables componedores ni á los árbitros el imperio necesario para ejecutar sus fallos.

El que suscribe propone á V. E. una fórmula que reduce todo lo posible el procedimiento judicial. En los préstamos se estipulará que el Banco pueda incautarse de los bienes del deudor y venderlos extrajudicialmente para el cobro de sus alcances. De esta manera, decretada por el amigable componedor la entrega de los bienes, la mediación de la jurisdicción ordinaria estará reducida á la práctica de las diligencias precisas para poner al Banco en posesión de aquellos.

La tasación de los bienes, la venta, la liquidación definitiva y entrega de remanente al prestatario son operaciones que realizará el Banco sin conste para el deudor y con la mayor rapidez.

En los estatutos convendría detallar la forma que han de revestir estos actos para que aparezca siempre que su adopción no tiene por objeto tiranizar al agricultor, sino simplificar en beneficio suyo trámites costosos en los juicios usuales.

Y no será de poco momento, Excmo. Sr.,

para que V. E. guardadora vigilante de nuestras tradiciones, acoja con agrado el procedimiento propuesto, recordar que se acerca algo á la elección y apropió de bienes sancionado por vetusta costumbre en el derecho navarro.

El exponente ha trazado en grandes líneas su pensamiento en esta materia, porque la fudole de la memoria no consistente dar á las cuestiones jurídicas que plantea mayor desenvolvimiento. El sistema propuesto requiere además, como todo lo nuevo, una mano experta que lo plantee en sus detalles, sorteando con habilidad los riesgos que ofrece la maleza de nuestro procedimiento. Tal vez los maestros del derecho aconsejen modificarlo en algo ó en mucho. Si así fuera, Excmo. Sr., prevalezca sobre el buen deseo que inspira este informe, la autoridad de los prudentes.

*De la organización del Banco*

Resta decir dos palabras de la organización del Banco. Este gira sobre tres ruedas el gerente, el Consejo de Administración y la Junta general. En el Banco de Oviedo los vocales de la Junta directiva, cargos meramente honoríficos, asumen las funciones de la gerencia y de los Consejos de Administración. Este sistema no es el mejor ni puede aplicarse sino en sociedades de poco desarrollo. En general, la división de cargo es conveniente siempre que no se caiga en el abuso de absorber en gastos de la sociedad. Lo corriente es asignar al Consejo y gerente un tanto más que módico de las utilidades sociales.

Esta participación debe ser mucho menor en sociedades fundadas con un fin de beneficencia.

*De los empleados del Banco*

Es difícil determinar de antemano el cuadro del personal porque depende del vuelo de las operaciones sociales y requiere una práctica mercantil que no tiene el que suscribe. Esto no obsta para hacer alguna leve indicación que puede ser de utilidad.

No podrá excusarse el Establecimiento de delegaciones auxiliares en los distritos.

Si fuese posible elegir el mayor número de empleados de la Diputación, del Ayuntamiento ó de otros centros de la capital, podría obtenerse una sensible economía en los sueldos. No sería difícil tampoco conseguir que la fianza de los depositarios de aquellas corporaciones se hiciera extensiva á la caja del Banco si recayera en alguno de ellos al cargo de jefe de la sociedad.

Es cuanto tiene el honor de exponer á V. E.

Pamplona 16 de Noviembre de 1896.—

Excmo. Sr.: Pedro Uranga,  
Excmo. Diputación foral y provincial de Navarra.

**Alimentación del ganado**

**ENSAYOS DEL DOCTOR VOELCKER**

El doctor Voelcker, en Inglaterra, hizo experimentos para ver si en tiempo de escasez de raíces y pasto las ovejas podrían ser engordadas ventajosamente dándoles cantidades extras de torta y grano, para economizar el consumo de raíces y de pasto.

Se separaron tres corrales con veinte ovejas cada uno, dando como alimento raíces á discreción y una mezcla, por partes iguales, de torta de lino y cebada.

Se intentó dar al ganado del corral núm. 1 doble cantidad de torta y cebada que á los demás; pero no pudieron comer tanto y al fin consumieron un 50 por 100 más.

A las ovejas del corral núm. 3 se les dió tanto pasto como querían comer.

Las ovejas del núm. 1 parecían estar prontas para el consumo después de ocho días; pero al ser pesadas, vivas aún, se vió que, aunque parecían más gordas, eran muy poco más pesadas que las del núm. 2 y un poco más livianas que las del núm. 3.

El doctor Voelcker ha hecho un estudio minucioso respecto al alimento consumido, peso, aumento, gastos y ganancia. Llega á la conclusión de que alimentado despacio se obtiene más provecho que cuando se quiere apurar el engorde, y que las ovejas que habían comido pasto eran las mejores de todas.

Si se toma en cuenta el precio de los alimentos y el valor del abono, las conclusiones son justificadas; pero parece que éstas serían distintas si se calculasen las raíces al precio de coste y abono separadamente.

Es obvio que las ovejas que consumieron menos raíces son calculadas desventajosamente, dando menos valor á las raíces cargando el precio máximo á los demás alimentos.

Se piensa proceder á un nuevo experimento.

Respecto á los bu-eyes, se ha visto que el aceite de lino mezclado con paja cortada,

como sustituyen de las raíces, era completamente inútil.

**La campaña de Cuba**

*Weyler en operaciones.—Llegada á San Cristóbal.—Puente destruido.—Recuerdos de un combate.—Movimiento de las columnas.—Desaparición de los rebeldes.*

El corresponsal de *El Imparcial*, que continúa acompañando al general Weyler, trasmite noticias de su marcha.

El cuartel general entró en San Cristóbal á las nueve de la mañana del día 28.

La población estaba engalanada con banderas y colgaduras y había verdadero entusiasmo en la gente del pueblo.

La columna del coronel había llegado ya y salió á recibir al general Weyler, formada en la calle Real.

El general en jefe se detuvo un momento para hablar con el coronel Segura y después prosiguió su camino, acampando á una legua próximamente de aquel pueblo.

En el camino de San Cristóbal pudieron observar que aún existen dentro de la carretera las huellas del tremendo combate que sostuvo el 7 de Febrero la columna del coronel Segura con las fuerzas de Maceo, cuando éste ocupaba San Cristóbal.

La carretera está aún cortada, porque los insurrectos quemaron el puente á fin de entorpecer el movimiento de nuestras fuerzas.

La columna descendió de la carretera al río, y los soldados vadearon éste desnudándose hasta las rodillas.

Las columnas de los coroneles Alsina, Segura y Hernandez y la del general Obregón han estado durante cinco días haciendo reconocimientos hacia la parte Sur, sin que hayan encontrado más que pequeños grupos de rebeldes que despues de disparar algunos tiros desaparecían. Han destruido algunas prefecturas.

*Operaciones en proyecto.—Ganado cogido.—El consul Lee.*

El general Weyler se ha detenido un día en el campamento próximo á San Cristóbal con el objeto de dar descanso á las tropas y esperar que se le unan otras para la operación que tiene en proyecto.

Las columnas han encontrado y recogido mucho ganado, en la parte Sur de la provincia de Pinar del Río.

Una carta del hijo de Mr. Leo desmiente los rumores que han circulado respecto de los obstáculos que se oponían á la vuelta de su padre á la Habana.

Este se halla en el Estado de Virginia, y en breve volverá á la Habana.

*Calixto García y Máximo Gómez.—Junta de defensa.*

Se asegura que Calixto García se ha dirigido con su gente, despues de los combates del Camagüey, al Departamento Oriental.

También parece comprobado que Máximo Gómez se ha internado con sus partidas en la provincia de Santa Clara.

Se ha constituido en Puerto Príncipe con gran entusiasmo la Junta de Defensa.

*Combate en Pinar del Río.—La columna Suarez Inclán.—Bajas.—Las fuerzas de Maceo.—El plan de Weyler.*

Ha llegado á Artemisa el práctico de la columna de Suarez Inclán. Iba herido, y dió cuenta de un combate sostenido por esas fuerzas contra las partidas de Perico Delgado y Perico Diaz.

A *El Liberal* telegrafían los siguientes detalles:

La columna, que se dirigía á las lomas de Asiento del Lobo, fué atacada por los rebeldes.

El enemigo realizó el ataque por el flanco derecho, y en este ataque dejaron muerto el caballo del práctico, quedando herido en una pierna Juan Duarte.

De nuestra parte no resultó ningún muerto.

La columna sólo tuvo cuatro heridos.

Los rebeldes dejaron 27 cadáveres en el campo.

Las partidas fueron dispersadas por el fuego de cañón.

Se dispararon once cañonazos.

Con el general Suarez Inclán iban los batallones de Llerena, España, Aragón y Baleares.

Se batieron con gran bizarría.

La artillería fué la que causó tantas bajas al enemigo.

Confirma el práctico Duarte que Maceo ha hecho dispersar á sus partidas.

También dice que seguramente acabarán de limpiarse de insurrectos las lomas de Pinar del Río, siguiendo la activa persecución trazada en el plan del general Weyler.

Este parece que se va realizando en to-

das sus partes, según manifestaciones del general Arolas.

**Crónica**

Ayer y hoy disfrutamos de una temperatura muy agradable apesar del viento Sur que reina; el termómetro á las tres de la tarde marca 12 grados sobre cero.

Ayer espiró el plazo señalado para que pasen la revista anual los reclutas que se hallan en la primera y segunda reserva, ante las autoridades militares.

En lo sucesivo podrán pasarla donde se encuentren, ante los alcaldes ó la guardia civil.

Recomendamos al simpático Cándido, arrendatario del Juego Nuevo, vea la manera de organizar partidos de pelota sobre todo los días festivos, para que no se dé el caso como sucede de gran parte de los días que, los asistentes al citado frontón se encuentran despues de pagar la entrada (por cierto modestísima) con la plaza vacía, ó con algún partido muy apropiado para pasar la tarde los jugadores que luchan. Suponemos que *Media-pala* nos dará la razón.

Según leemos en un periódico de San Sebastian ha fallecido en Vera el organista don Antonio Ruiz, persona muy apreciada en dicha villa.

Comunican de Badajoz que, á consecuencia de los temporales de lluvia que reinan en aquella provincia, los trabajos agrícolas están suspendidos desde hace tiempo.

Los labradores se encuentran en la miseria, y para no morir de hambre van á los montes, donde recogen bellotas, único alimento que comen.

Numerosa concurrencia de fieles acude á la iglesia de San Agustín á escuchar la elocuente palabra del Padre Ladrón de Guevara de la Compañía de Jesús, que esta encargado de los sermones en la novena de la Purísima Concepción.

Las entradas, salidas y fallecimientos ocurridos en el Hospital provincial en el mes de Noviembre han sido:

Quedaron en el mes de Octubre 123 hombres y 104 mujeres. Entraron en el mes de Noviembre 110 y 64 id. id. Salieron en el mismo 83 y 51 id. id. Fallecieron 17 y 5 id. id. Quedan existentes para el mes actual 133 hombres y 112 mujeres.

En tren especial han salido para Zaragoza los reclutas del actual reemplazo destinados á los regimientos del Infante y Girona. También han salido para Santander las partidas receptoras del regimiento de la Constitución, con el objeto de recoger los reclutas destinados al expresado cuerpo.

Un periódico malagueño propone que los terrenos baldíos de propiedad del Estado que existen en la Península y las colonias, se dividan en lotes y se concedan como premio á los soldados que más se distinguen en las campañas de Cuba y Filipinas.

Dice un periódico de Barcelona que las pruebas practicadas en algunas viñas atacadas de la filoxera aplicando el carburo de calcio, han dado un excelente resultado.

Hoy se habrá celebrado en los salones del Círculo Mercantil de Madrid una reunión magna para tomar un acuerdo en vista del fallo de la Audiencia sobreyendo la causa de los concejales.

Como es sabido, el Círculo de la Unión Mercantil se puso desde el primer instante al lado del marqués de Cabriñana.

En vista de lo ocurrido el círculo adoptará una actitud enérgica y prepara una imponente manifestación de protesta.

El cabo de carabineros Pedro Sanz ha sido destinado á la comandancia de esta provincia.

Un periódico francés da cuenta de una invención que consiste en aplicar á las colleras de los caballos de tiro cámaras neumáticas como las que se aplican á las llantas de las bicicletas modernas.

Según el periódico aludido, el sistema de colleras neumáticas ofrece las tres ventajas siguientes:

1.ª Peso mucho menor que el de las colleras de lana y de cuero.

2.ª Perfecta flexibilidad que ahorra al animal de tiro los dolores y rozaduras que le proporcionan los arneses ordinarios.

Y 3.ª Gran elasticidad que alivia los esfuerzos de tracción y permite al caballo arrastrar mayor carga.

A ejemplo de lo ocurrido en otras poblaciones y atendido al mal estado del estandarte que usa nuestra laureada sociedad coral, su Junta directiva ha resuelto invitar á las distinguidas señoras de esta capital á que contribuyan con la suma que deseen al objeto de

conseguir la confección de un nuevo estandarte.

Seguramente que la idea tendrá el mejor éxito, atendido la generosidad de las bellas señoritas de esta población y lo merecedor que á ello se hace el Orfeón Pamplonés por sus repetidos triunfos artísticos.

Los relojes de esta población andan tan desiguales que el domingo pasado entre algunos de ellos se marcaban diferencias de un cuarto de hora.

El laboratorio químico municipal verificó en la madrugada de ayer el reconocimiento de la leche que se saca á la venta en nuestra plaza. De las 154 muestras examinadas resultaron buenas 137, y malas las 17 restantes. Se inutilizaron 136 litros, de los 1.498 objeto del reconocimiento.

Esto sucedió en Vitoria, que en Pamplona ni se reconocen los artículos de comer ni aun existe laboratorio químico.

El general Blanco ha hecho á un periodista grandes elogios de Polavieja, diciendo que nadie como él conoce nuestras guerras coloniales y que le considera indispensable á su lado para la solución de los problemas pendientes.

Dijo que los rebeldes procuran imitar la organización de nuestras tropas, y que á los prisioneros les formen consejo de guerra. Dedicaron un día á la semana á los rezos, absteniéndose de luchar y una hora diaria á la oración en sufragio de sus compañeros muertos en campaña.

Negó que tuvieran artillería. Se envanecen de haber robado muchas armas de fuego y dicen que esperan robar mas para atacar á Manila.

Blanco ha referido también que algunas partidas llevan bandera blanca para engañar á los soldados, sin perjuicio de combatirlos cuando tienen ventaja por la situación topográfica.

Con orden completo se ha verificado la concentración de los reclutas del actual reemplazo.

Según noticias el número total de ellos es 1.039, y han sido destinados: 449 al regimiento de infantería del Infante, 365 al de Gerona, 5 al de Constitución, 46 al de caballería Dragones de Numancia, 40 al de Treviño, 44 al regimiento de artillería 3.º montado, 15 al 2.º de montaña, 45 al 4.º batallón de plaza, 30 al primer batallón de zapadores minadores, 5 al batallón de Telégrafos, 4 al de Ferrocarriles, 5 aerostación y 6 á la 2.ª brigada de Administración militar.

Ahora que la comisión de Hacienda del Ayuntamiento se ocupa en la redacción del presupuesto, bueno fuera que el Círculo de la Unión Mercantil é Industrial de Pamplona se ocupara de las medidas que pueden adoptarse en beneficio del comercio de esta ciudad, teniendo en cuenta que, sobre todo en los artículos de lujo, las señoras de Pamplona han abandonado á este comercio comprando sus géneros, aunque sean mas caros, á los viajantes franceses.

Póngase fuerte contribución á esos comerciantes que matan al comercio español en general y al de Pamplona sobre todo.

Durante la tercera decena del mes que acaba de transcurrir, han llegado á la estación de Pasajes, para exportar á Francia por la vía marítima, 3.360 pipas de vino (23 620 hectolitros aproximadamente), en 287 vagones, y 345 toneladas de carga general en 48 vagones con producto para aquella estación de 41.287'25 pesetas.

Como se vé ha mejorado notablemente el tráfico de aquel puerto y se espera que en breve comenzará la campaña de los vinos, pues hay muchos avisos que así lo manifiestan.

Según comunica el comandante de la línea de la guardia civil de Elizondo al gobernador de la provincia, ha sido pasto de las llamas el caserío «Zugartey», sito en jurisdicción de Azpilcueta, calculándose las pérdidas ocasionadas por el siniestro, que ha sido casual, en tres mil quinientas pesetas.

No han ocurrido desgracias personales.

La guardia civil de Almandoz ha detenido á un sugeto llamado Santiago Inda, autor de las heridas causadas con un palo al vecino de Oronoz Juan Irabuena.

**Corbatas** **Paraguas**  
SOMBREROS  
5, CALCETEROS, 5  
BOINAS  
Petacas, cigarreros, botanaduras, carteras.  
Artículos militares, roses, tascas, as, sables.

Cerca de la estación de Olite ha sido arro-

llado por un tren de mercancías un niño de doce años de edad llamado Victoriano Aldave, el cual sufrió contusiones de gravedad en el pié derecho.

**Sección amena**

**LA DESPEDIDA**

¿Por qué me voy al Cascorro ú al Bolondrón ú á la China, si se tece, te acongojas y te azaras y te achicas? ¡Vamos, cállate y no llores ni suspires, flor de un día, que no hay motivos pá tanto, ni está bien que tú te aflijas! Una mujer andalza, y recriá en Las Vistillas, que lleva fuego en las venas, y que es chula, y que tí fibra, más tú la tiés, no llores más que se vea las tripas en el suelo y esté el gato preparao pá echarse encima. ¡Conque sécate esos ojos y calla y que no se diga que la moza de mis ansias llora por cualquier pamplinal! ¿Que si hablo en serio? ¡Pues claro! ¿Que si quiero que te rías, cuando me voy á la guerra dejándote muertecita de dolor? ¿Y tú qué quieres morucha del alma mía? ¿Que me ponga á hacer calceta cuando la Patria peligrá? Si tú vieses unos cuantos sin verguenzas en cuadrilla, martirizar á la madre que te echó al mundo, ¿qué harías? ¿Darles caramelos? ¡Magras! ¿Estate quieta? ¡Mentiral! ¡Cogerlos por el gañote y hacerlos almondiguillas ó ser tú, de lo contrario, más sinvergüenza entoavía! ¡Pues si yo veo á mi Patria debil, pobre y abatida, y una piara de granujas que salen de sus pocilgas y que tóos juntos no valen dos riales en perras chicas, la maltratan y la ofenden, al verla desfallecida y desangrá... ¿qué hace un hombre? ¿Dí? ¡Pícaros pa morcillas y darles como recuerdo las raspas á sus familias! Por mi tardanza no sufras, que yo despacho enseguida, porque en cuanto desembarque tóo es cuestión de un par de días. Hoy entro en Pinar del Río, le echo el guante al cabecilla Quintín; le arranco dos dientes pa hacerle á tí una sortija; luego apipiolo al Maceo, más que me pringue de tinta, y vuelvo con dos cabezas, pa tí las dos, chiquitina, una en el morral, la de ese, y otra en los hombros, la mía.

Yaya, nena de mis ojos, suelta ya, que tengo prisa, porque á las nueve nos cuelan en el tren. Conque aproxima pa acá esa cara, que paece la de la Virgen Santísima, y ven que te dé en la frente dos besos de despedida. ¡Este pa mi pobre vieja, y este otro pa tí solital...

J. LÓPEZ SILVA.

**Boletín religioso**

SANTO DE HOY.—Santa Natalia viuda.  
SANTO DE MAÑANA.—Santa Bibiana vg. y mr.

**Registro civil**

**Inscripciones del día de hoy**

NACIMIENTOS  
Varones, 0; hembras, 2; Total, 2.  
DEFUNCIONES  
Antonio Aragón, de 27 años de edad, natural de Oilo.  
MATRIMONIOS  
Ninguno.

**Notas meteorológicas**

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 12º grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 8'4 sobre cero.  
La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 719'4.  
Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 265

**ULTIMA HORA**

**Por teléfono**

Madrid 1.º (11'57 m.)  
NOTICIAS PARTICULARES DE MANILA  
El Imparcial publica esta mañana un telegrama de Manila diciendo el general Blanco ha vuelto al campo de

operaciones y reanudado bajo su dirección el ataque á Cavite.

Acercó de la insurrección se dio en ese telegrama que los rebeldes procurarán hacer un esfuerzo para el levantamiento en varias provincias, á fin de que al llegar las tropas peninsulares sean diseminadas.

En los últimos días el general Blanco se ha visto obligado á retirar algunas fuerzas de Cavite para enviarlas á las provincias Zambales, Batan, Ilo-Ilo é Ilacos, donde aparecieron partidas.

Nuestras tropas han batido fuertemente algunas provincias fuera de Cavite, causando al enemigo muchas bajas en cantidad enorme y necesaria para imponer el terror.

\*\*

Otro telegrama de Hong-Kong dice que en la noche del viernes último hubo una gran alarma en Manila pues parece que temían algo las autoridades por cuanto se reconcentraron las tropas en los cuarteles y en los puntos más extratégicos de la población se colocaron destacamentos.

Cuando todas estas medidas de precaución se adoptaban, ocurrió una explosión en el polvorin de Pandacan y como sus efectos se sintieron perfectamente en Manila, esto contribuyó á aumentar la intranquilidad.

La noche transcurrió sin ocurrir los sucesos que se temían.

\*\*

A consecuencia de la explosión ocurrida en el polvorin de Pandacan resultaron heridos tres soldados de los que formaban el destacamento encargado de la custodia del mismo.

Madrid 1.º (1 t.)

**EL VIAJE DE WEYLER**

El general en jefe continúa su marcha hacia el campo de operaciones, suponiéndose que no tardará en internarse por las lomas no reconocidas todavía.

**TELEGRAMA OFICIAL**

Anoche á última hora recibió el ministro de la Guerra un telegrama del general Ahumada dándole cuenta de varios encuentros.

El día 28 los insurrectos atacaron infructuosamente á Lignan, en la trocha de Júcaro á Morón.

Nuestras tropas rechazaron á los rebeldes, causando á estos muchas bajas. En Rio Palma, los leales batieron á una partida rebelde.

En el encuentro resultó muerto el titulado capitán Miguel Corsea.

Madrid 1.º (2'30 t.)

**NUESTROS AMIGOS.**

Telegrafian de Nueva York diciendo que en un teatro de una ciudad norteamericana los yankees han puesto nuevamente de manifiesto su animosidad contra España.

La manifestación antiespañola ha tenido lugar en el teatro de Jamestrón, donde se representaba una ópera en una de cuyas escenas el argumento de la obra exige el desplegar una bandera española.

Al hacerse así el público prorrumpió en silbidos y pataleó fuertemente.

Almodovar.

**Anuncios preferentes**

**Novedades**

en tinteros de viaje, papeles de cartas y objetos de escritorio.

ESPECIALIDAD en boquillas de ambar y artículos de piel.

SE HACEN targetas de visita y toda clase de trabajos en litografía é imprenta.

Modelos nuevos y elegantes en participaciones de enlace y nacimientos.

**CASILDO IRIARTE**

Pozo-blanco 24 y 26.—(San Nicolás 6 y 8)

**Impermeables**

en color y negros, se ha recibido un gran surtido, para paisanos y militares; como igualmente paraguas de seda, gloria, alpaca y algodón.

Comercio de M. Vallarín.—Calceteros 10

**Valdepeñas**

Legítimo, blanco y tinto

Acaba de recibirse directamente del mismo Valdepeñas en el almacén de Francisco Navarraz, San Antón 48, y Nueva frente á las Escuelas, exquisitos vinos blanco y tinto; y se recomienda á sus numerosos parroquianos y demás consumidores pasen á probarlos al mismo establecimiento en la seguridad de que saldrán satisfechos.

Nota. En el mismo establecimiento se expenden además los mejores vinos de Navarra Aragón etc., licores, vinagres y vinos generosos.

**Arriendo de habitaciones**

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarrería núm. 21. Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habitación de clases pasivas.

Salustiano Eusa.

**A las empresas é industrias**

**OCASION PROPICIA**

Para implantar una gran destilería ú otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico

**FALTA DE FUERZAS**  
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMCION  
EL HIERRO BRAVAIS  
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas de cada comida. Ejíjase la Verdadera Marca.  
De Venta en todas las Farmacias.  
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazaro, París.

**Piano de ocasión**

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía. En la Administración de este periódico informarán.

**A los capitalistas**

Se desea traspasar un crédito de 17.000 pesetas impuesto contra el Ayuntamiento de una villa de Navarra con interés del 6 por 100 y cuyos intereses satisfacen con puntualidad. Dirigirse al Administrador de este periódico.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

**CARNE LIQUIDA** 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur. Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, París 1889, Génova 1892 y Chicago 1893. EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE YACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consumción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España. Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta en Pamplona: Farmacia de Valentin Marquina, Nueva 1

**« Si teneis tos,  
tomad Pastillas Géraudel. »**

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

**Pastillas Géraudel**

**Maravillosas para curar:** Indispensables á las personas que se fatigan al hablar y á las que durante su trabajo habitual están expuestas á la intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

**Muy necesarias á los Fumadores.**

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

1200

**CÁPSULAS  
MATHEY-CAYLUS**

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente: Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

## Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA y ESTERILIDAD.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.  
En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR



La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.  
La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.  
La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.  
La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.  
La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.  
La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.  
La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.  
**Se vend dans les pharmacies et droguerías.**

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jeréz de la Frontera, único agente en toda España.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la  
**SOLUCION PAUTAUBERGE**  
al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSADO  
la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las  
**ENFERMEDADES DEL PECHO**  
TISIS, BRONQUITIS CRÓNICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE  
Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.  
En casa de L. PAUTAUBERGE & C<sup>ia</sup>, 22, rue Jules César, París, y las principales boticas.

Para obtener contestación inmediata es preciso acompañar 60 céntimos en sellos.

**PARIS!**

Discreción.—Prontitud.—Reserva absoluta.

**Centro Medico Internacional**

11, Rue de la Verrerie.—PARIS—11, Bde de la Verrerie

Consultas por correspondencia con los más reputados doctores de Francia

Cuantas personas padecen enfermedades largas y penosas y no pueden por una razón cualquiera trasladarse á París para consultar con las eminencias médicas de mayor renombre, pueden obtener relativamente y sin molestarse de su casa, los mismos beneficios de la consulta, economizándose á propio tiempo los molestias enormes y extraordinarios desembolsos que lleva consigo un viaje tan largo y costoso.

Envíese la historia de la enfermedad con los datos siguientes:

- |  |  |
|--|--|
| 1.º Edad del enfermo y su profesión.                                     | 6.º Tratamientos seguidos hasta el día y resultados obtenidos.                                   |
| 2.º Su sexo.   | 7.º Noticia acerca del sueño y del apetito del enfermo, así como tambien del estado del vientre. |
| 3.º Comienzo y marcha de la enfermedad.                                  |  |
| 4.º Enfermedades anteriores.   |  |
| 5.º Estado de salud del padre, de la madre y de sus hermanos ó hermanas. |  |



**VINO DE VIAL**

LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA

Alimento fisiológico completo

Anemia — Convalecencia

Pérdidas de las fuerzas — Fiebre — Inapetencia

Perfectamente proporcionado y asimilable, el

Vino Fosfatado de Vial es un estimulante general

poderoso de la nutrición. De cierta eficacia, es el reconstituyente general en las afecciones debilitantes.

Farmacia VIAL, rue Victor-Hugo, 14, LYON y todas las Farmacias.

Véndese en todas las buenas farmacias y droguerías.

**LICOR LAMILLE GOTA REUMATISMOS**

del Dr. LAMILLE

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.  
F. COMAR e HIJO, 23, Rue Saint-Claude, PARIS.  
VENTA POR MENOR. EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

**CALENDARIOS** En la librería de la Bajada de San Agustín número 9, se vende el calendario del S. C. de Jesús, de Bilbao, al precio de treinta y cinco céntimos taco suelto. Tambien los hay de otras clases. **CALENDARIOS**

**SOLUCION CASES**  
DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

**El Consultor de París**

AÑO VII

Sucursal en los veinte distritos de la capital.—Cinco pesetas trimestre

Cor. derecho á consulta y representaciones en París para toda clase de asuntos y encargos durante el tiempo de abono.

Dirección: 11, Rue de la Verrerie, 11, PARIS.

Se necesitan representantes en toda España.—Escribir acompañando sesenta céntimos en sellos para la contestación.

**GLANDARIO**

ó café de salud (marca LA TORRE DE ORO)

Recomendado por todas las eminencias médicas. Higiénico, agradable económico.  
Fabricantes: Sres. ESTEBAN MARTINEZ y C<sup>ia</sup>, Sevilla, proveedores de la Casa Real, del Ejército y la Armada.  
Pídase en todos los ultramarinos. Paquete de cuarto de kilo, cincuenta céntimos; paquete pequeño, quince.  
Depósito y representación en Pamplona y su provincia: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás, 64.